

ROUBAIX

PARTI OUVRIER - SECTION ROUBAISIENNE

Avie important
Les secrétaires des groupes des environs d'ord et Est, sont invités à fournir dans le plus bref délai, au secrétaire général de la section, à la Paix, la date exacte de la prochaine réunion de leur groupe. Très important.

Assemblée générale
Mercredi 30 mars, à 8 h. 1/2 du soir, salle de la Coopérative La Paix, assemblée générale mensuelle de la section, sous la présidence du citoyen SIAUVE-ÉVADY.
Ordre du jour : Les Elections législatives.

La carte d'adhérent en règle sera rigoureusement exigée à l'entrée.

Commission électorale
La Commission Electorale du Parti ouvrier se réunira, le mardi 29 mars, à 8 h. 1/2 du soir, au local. — Urgent.

Union Electorale Républicaine Socialiste
Mardi 29 mars, à 8 h. 1/2 du soir, GRANDE CONFERENCE PUBLIQUE, à l'estaminet du Grand Bugle, rue de Sébastopol, 57 (en face la filature De-latte).

Les citoyens Ch. Decock, adjoint au maire de Roubaix et Michel Servais, secrétaire de la section roubaissienne du Parti ouvrier y traiteront : le collectivisme et l'Union Sociale et Patriotique, en réponse à MM. Motte, Chateleyn et consorts.

Fédération du Nord
La Fédération se réunira le dimanche 3 avril, à 5 h. de l'après-midi, au siège du groupe l'A. B. C., rue de l'Ommelet.

PROCÉDES PATRONAUX

Les renseignements du *Journal de Roubaix* sur les *Grèves des machines à vapeur* ont été publiés à un lieu quand même.

Dimanche devait avoir lieu une réunion à la Faisan-Bourg. La salle de l'estaminet du Faisan Gris, tenu par M. Vincent Selosse, avait été pour elle-même promise aux organisateurs de la réunion, la déclaration de refus avait été faite et la mairie, ainsi qu'il résulte du récépissé signé de M. J.-B. Goube, que nous avons eu sous les yeux ; les affiches avaient été posées.

A 4 heures 1/2, les orateurs, nos amis Michel SÉRVAIS, Louis MARLE et Louis CARPENTIER, conseiller municipal de Roubaix, arrivaient chez M. Vincent Selosse, en compagnie d'une vingtaine de camarades. Grande fut leur stupéfaction, en apprenant qu'ils ne pouvaient obtenir la salle.

Il leur demanda la raison de cette étrange décision prise après coup par le cabaretier.

Celui-ci leur répondit que les gendarmes étaient venus trouver sa femme et l'avaient menacée d'un procès, si la réunion annoncée avait lieu.

Or, vendredi dernier, une note bizarre et dont personne n'avait tenu compte, annonçant que le cabaretier ne voulait pas donner sa salle, avait paru dans le *Journal de Roubaix*. M. Selosse nous a affirmé que le renseignement ne venait pas de lui. Par qui donc avait-il été fourni, alors ? Par le maire ou par les gendarmes ; c'est ce que l'avenir nous apprendra.

Dans tous les cas, une manœuvre illégale a été commise par les pandores de M. Laurenceau, et notre distingué confrère, le gérant redresseur de torts, le champion de la morale publique — s'était fait le complice de cette petite indécence bourgeoise.

Nos amis restèrent alors dans la salle de l'estaminet, où se trouvaient une vingtaine de consommateurs et résolurent de tenir leur réunion.

Ils constituèrent le bureau, en désignant président le citoyen Louis Carpentier et assesseurs les citoyens A. G. et E. F. Puis, après une chanson socialiste, Michel SÉVAIS prit la parole.

Il fit brièvement le procès de la section bourgeoise.

Après lui succéda et parla du patriotisme socialiste et de l'antipatriotisme capitaliste ; enfin Louis CARPENTIER expliqua quelles réformes avaient accomplies la municipalité de Roubaix.

En quittant l'estaminet du Faisan Gris, les orateurs furent vivement félicités par un auditeur, qu'on leur a dit être M. Gournez, chef de l'Union morale de Roubaix.

Il y avait comment on peut deviner les pleins de messieurs les bourgeois et, avec un récépissé de déclaration en poche, titre de la propagande socialiste, — et de la bonne, — malgré les petits manœuvres des gendarmes, et de leur organe officiel le *Journal de Roubaix*.

Réunion de groupe

Le groupe de l'Estropont se réunira le samedi 2 avril, chez Wilart, Grande rue, 335.

La mévente du nougat

Nous recevons la lettre suivante :
Wattrelos, 28 mars 1908.

Citoyen rédacteur,
Eugène Motte est venu vendre dimanche son nougat capitaliste dans deux quartiers de Wattrelos : Le Touquet et le Sapin Vert.

Au Touquet, voici comment les choses se sont passées : à 10 heures, Eugène Motte est arrivé accompagné d'une centaine d'individus, — employés ou contremaîtres de Roubaix ; — de son directeur, M. Desurmet, et de sept membres de la 3e section de P. U. S. P., dont le secrétaire M. J. Leulou, s'est fait naturaliser français à l'âge de 40 ans. Il y avait pas plus de 200 à 300 électeurs du quartier.

Après les salutations d'usage, le conférencier a débuté. A un moment, il perdit sa langue et ses voisins furent obligés de lui souffler ses mots.

A signaler cette péroraison que le *Journal de Roubaix* ne cite pas :
« Mes père m'avait toujours dit que le commerce était seulement à son printemps ; maintenant que les socialistes sont maîtres à Roubaix, le commerce est revenu à l'hiver... »

Et la réunion s'est terminée par un ordre du jour dans lequel il y avait 250 électeurs présents. Personne n'aurait dit le contraire. La réunion a donc été ratée : au Sapin Vert, d'ailleurs, il en a été de même.

Concerts et Spectacles

Théâtre de Roubaix. — Direction, Mme Vve Gustave Deschamps. — Bureaux à 7 h. 1/2 — Rideau à 8 heures.

Tous les soirs, jusqu'au jeudi 31 mars inclus, Les Aventures de Thomas Plumepatte, pièce à grand spectacle en 5 actes et 11 tableaux, par Gaston Maréchal, avec le concours de la troupe Théâtre Albertin's, les vrais créateurs de la pièce à Paris, au Théâtre du Château-d'Éau.

Grande mise en scène, costumes nouveaux, quatre grands décors nouveaux, magnification nouvelle et grand orchestre. Cette pièce a obtenu hier soir un grand succès, et de nombreux applaudissements sont venus assurer les auteurs et les directeurs de la sympathie croissante du public.

Combats de coqs

Une belle partie de coqs a eu lieu dimanche chez Damier, au Clarion des Bains, rue de l'Ommelet. On joua à 10 heures pour 20 francs contre le « Hon Vivant ».

Le Clairon a gagné les trois paris et perdu la 4e paire. Nombreux paris.

Beaucoup d'amateurs s'étaient donné rendez-vous, dimanche, chez M. J. Leulou, au Cour Joyeux, rue Sébastopol, pour assister à la belle partie qui se jouait contre le « Hon Vivant ». Le « Hon Vivant » a gagné les trois paris.

Il y avait, dimanche, un grand nombre d'amateurs chez Constant Losfeld, rue de l'Épée, au Joyeux-accouais pour assister à la partie qui se jouait contre Dessuyok du Pont de Neuville.

On joua un 4e pour 50 francs. Le « Hon Vivant » a gagné les 1e et 2e et perdu la 3e partie.

Les amateurs étaient nombreux, dimanche, chez Delmarie, rue Beauregard, pour assister à la partie de coqs qui se jouait contre l'ancien vicaire Delmarie. Delmarie a perdu les trois paris.

Un beau combat de coqs a eu lieu dimanche, chez M. Léopold Lérache au Petit Estaminet. On joua à 10 heures la société de chez Damier de la rue de Maudouze. Damier a perdu les trois paris.

Un beau combat de coqs a eu lieu dimanche, chez M. Léopold Lérache au Petit Estaminet. On joua à 10 heures la société de chez Damier de la rue de Maudouze. Damier a perdu les trois paris.

Peut-on d'abord tant de formalités ?

Les banques font moins de façons pour le paiement des chèques, et les bords de poste se régissent sans difficultés ; mais lorsqu'on exige de telles garanties pour les mandats, la poste ne pourraille-t-elle pas délivrer des petits certificats d'identité, qui, le cas échéant, feraient foi et trancheraient tout embarras ?

LILLE

Les boissons hygiéniques

Ainsi que nous l'annonçons dans notre numéro d'hier, une réunion des maires de diverses localités du département du Nord, a eu lieu à Lille, le 27 décembre 1897 sur la suppression des octrois.

La réunion était présidée par le citoyen Delory, maire de Lille, assisté de MM. Lhuillier, maire de Tourcoing, baron de Cambrail, et Contamine, secrétaire général de la mairie de Lille.

Les municipalités d'Armentières, Douai, Valenciennes, Halluin, Denain, Roubaix, Tourcoing, Hazebrouck, Cambrai, Moulins, Louches, etc. étaient représentées à ce congrès consultatif.

Nous attendrons la communication du compte rendu officiel, pour donner à nos lecteurs les résultats des vues échangées sur le mode de remplacement des taxes supprimées.

Il nous est permis de dire, dès aujourd'hui que la réunion provoquée par le maire de Lille, a été d'un très vif intérêt et que celle-ci s'est terminée à la satisfaction de tous.

Les petits Commerçants

La Chambre a voté récemment la loi dérivant les patentes des petits commerçants et augmentant les patentes des grands magasins de Paris et de province.

On sait que c'est sur la proposition des députés socialistes que les patentes des grands magasins ont été augmentées.

Mais l'omission du budget du Sénat a disjoint cette loi de son projet.

A ce sujet l'Union commerciale de l'arrondissement de Lille vient d'adresser la lettre suivante aux sénateurs du Nord :

Monsieur le Sénateur,
Nous apprenons que la commission du budget du Sénat vient de rejeter son projet de loi des patentes voté il y a quelques jours, par la Chambre.

Nous espérons, monsieur le sénateur, que lors de la discussion et de vote au Sénat, vous voudrez bien intervenir en faveur de l'adoption de cette réforme réclamée par 1,500,000 patentes.

C'est la seule mesure efficace que le Parlement puisse prendre en faveur des petits et moyens commerçants, cette force vive du pays, aussi sérieux nous irons personnellement surpris de la voir repousser par le Sénat.

Jusqu'à présent rien n'a été fait pour nous, et par contre, les grands bazars d'accaparement ont joui, du fait des législateurs, de faveurs fiscales absolument abusives.

Vous ne voudrez certainement pas, monsieur le Sénateur, donner raison à ceux qui disent que les commerçants (si ce n'est pas les capitalistes), n'ont rien à attendre de l'organisation sociale actuelle, et que la sollicitude de nos gouvernants ira encore et toujours à ceux qui la possession de l'argent permet de monopoliser les affaires au détriment des laborieux.

Nous pensons que vous voudrez bien nous confirmer dans cette idée que nous avons de vos sentiments démocratiques et nous vous prions, monsieur le Sénateur et honoré collègue, de nous donner raison de notre considération.

Pour l'Union Commerciale :
Le Président,
WATERLOT-LAMBELIN.
Le Secrétaire,
DERAET-RODENBACH.

Conseil de classe, M. Florentin ; à Saint-Omer (la classe), M. Molin ; à Boulogne (la classe), M. Maïrot.

Un déraillement s'est produit dans l'après-midi d'hier, vers 3 heures, sur la ligne de Paris-Lille, à Arras (Somme). Un train-voiture de marchandises est dégringolé sur les voies, les débris matériels sont considérables.

La circulation a été de fait interrompue toute la soirée sur la ligne d'Arras. Tous les trains ont été arrêtés à Arras, et les express de Lille à Paris et de Paris à Lille, qui passent d'ordinaire à Arras, ont fait le trajet par Busigny et Cambrai.

Cet accident a dû être causé par la rupture d'un rail.

Conférences populaires
M. le docteur Bedart, empêché de nous rendre le mercredi 27 mars, a tenu une conférence populaire d'enseignement supérieur.

Cette conférence aura lieu après les vacances de Pâques, à une date qui sera ultérieurement annoncée.

CHRONIQUE DES SPORTS

Natation - Water polo

Le jeu de water polo en si grand faveur en Angleterre, tendrait en France, par les cercles des Bains littorales et qui sera pratiqué par eux pour la première fois, dans le bassin des Bains littorales, dimanche prochain 3 avril à 3 h. 1/2, est le football aquatique avec cette différence qu'il est beaucoup plus difficile que celui-ci et qu'il nécessite chez les joueurs une résistance et une énergie peu communes.

Le jeu consiste à faire passer une balle à travers un goal, sorte de portique de 3 mètres de large, émergeant de l'eau de 1 mètre environ. La partie est nulle lorsque la balle passe au-dessus ou sur les côtés du goal. La difficulté de ce jeu est de faire passer la balle sans qu'elle soit arrêtée par le goal, sans qu'elle soit arrêtée par le goal, sans qu'elle soit arrêtée par le goal.

Les joueurs sont divisés en deux camps : l'un portant maillots et casquettes rouges ; l'autre casquettes et maillots bleus. Chaque camp est défendu par une équipe de 7 joueurs, composée ainsi d'un centre forwarde (capitaine), deux forwarde (avant), un half-back (demi-arrière), deux back, un goal keeper (gardien).

La durée d'un match est de 14 minutes de jeu effectif pendant lequel on ne peut se reposer, sauf durant l'arrêt à mi-temps, après 7 minutes.

Chaque cercle a sa tactique qui lui est propre, chaque cercle réserve des surprises à son adversaire ; il a la difficulté de se tenir au-dessus de l'eau, viennent s'ajouter la surveillance de son voisin et la fatigue des mouvements de ballon qui passe de main en main avec une rapidité extraordinaire, quand il n'est pas entrainé au fond de l'eau avec son propriétaire.

Aussi ce jeu, par sa variété, par ses combinaisons savantes et multiples, par l'animation forcée des joueurs passionnés à l'instar des matchs d'Anglais, est une belle fête de Bains littorales, et lui donnera comme un avant-goût de ce que nos Cercles littorales produiront, mais en ce grand, le 14 juillet, sur le canal de la Dérive.

LE NORD

ARRONDISSEMENT DE LENS
ARMENTIÈRES. — Conseil municipal.
Comme nous l'avons promis dans le numéro de dimanche et pour donner à nos lecteurs la juste valeur des sentiments démocratiques de notre Conseil municipal, nous nous permettons de revenir sur la proposition de M. le maire de Lens, qui a été adoptée par le Conseil municipal, tendant à faire une distribution de viande aux indigents à la fête nationale et à la fête communale.

En somme, quel est le plus juste et de plus humain acte que de donner du pain, quand on a du pain, et que l'on possède, en signe de reconnaissance publique.

Il est évident que ces sentiments, quoiqu'ils fassent peu paraître les avoir, ces messieurs de la majorité du Conseil ne les possèdent pas.

C'est M. Duleux, qui au nom de la commission des finances, se charge de nous le faire savoir. En présentant son rapport il déclare qu'il n'a pu en faire un minimum de 500 francs pour faire cette distribution et que les ressources de la ville ne permettent pas de satisfaire les dépenses.

Puis c'est M. le maire qui fait cette observation, que déjà l'administration municipale a dépensé de 6,000 francs en l'achat de viande au Bureau de bienfaisance et que l'on ne peut faire davantage.

Quelle administration moderne, tout de même ! Nos amis de Roubaix, dans le même laps de temps ont augmenté le budget de leur bureau de bienfaisance de 100,000 francs, et ce n'est pas à dire que les administrations de Roubaix et de Lille sont composées d'ouvriers incapables.

Nous sommes encore loin de voir cette affaire éclaircie.

ARRONDISSEMENT DE DUNKERQUE
DUNKERQUE. — Coups de tranche.
Le jeune Omer Debrœcker, âgé de 14 ans, apprenti charbonnier, a vu un coup de tranche. Son état est grave.

Le procès maurel a été arrêté.
En mer. La tempête a diminué de violence, mais la mer est toujours mauvaise.

Le steamer hollandais *Basson*, qui s'était échoué à la côte Ouest, s'est rompu pendant la nuit, le grand mât est tombé. Le navire est donc perdu.

Le garsien sera sauvé si le temps le permet.
Pendant la tempête, le bateau-foi *Suytonghin* a brisé ses chaînes et est parti à la dérive.

Un requerré dunkerquois s'est rejoint et rentré au port.

ARRONDISSEMENT DE TOURNAI

WAZIÈRES. — Elections municipales.
Voici le résultat des élections municipales de dimanche dernier :

Inscrits, 39 ; votants 500.
Liste du Parti ouvrier, Faysse Benjamin, 120 voix ; Hyol Gédéon, 146.
Liste réactionnaire, — Finois Louis, dit du Balion, 192 voix ; Detrez Lucien, 134 voix.

Liste opportuniste, — Couvigny Louis, 120 voix ; Finois Ferdinand, 123 voix.
Le succès de la liste du Parti ouvrier est assurée au second tour.

C'est aux cris de Vive la République sociale ! Vive le Parti ouvrier ! qu'a été accueilli le résultat du scrutin.

PAS-DE-CALAIS

CONGRÈS DES MAIRES

Dimanche à Lens, non à Hénin-Liétard ainsi que cela avait été annoncé, mais à Arras le congrès des maires des cantons de Lens et de Carvin, organisé sous l'initiative de M. le député de Lens, M. Deprez, a eu lieu à Valenciennes.

Après une longue et fastidieuse discussion et l'élaboration d'un programme à l'eau-de-rose, l'assemblée nomme une commission qui aura pour objet de découvrir un candidat, avant le 15 mai.

Alors, bonne chance. Messieurs les chercheurs d'oiseau rare, mais prenez garde que votre produit ne vienne mortel.

Basly et ses électeurs
Dimanche dernier, la commune si ouvrière de Montigny-en-Gohelle était en fête. Les maisons étaient pavées de fleurs, les rues étaient décorées de drapeaux tricolores et de drapeaux blancs, et les habitants de cette ville, la seule maison qui échappe à l'ingérence cléricale.

Tout le monde ira donc au GRAND BAZAR SOCIAL FRANÇAIS, 53, Grande-Place, à Courtrai, pour son avantage personnel, d'abord, pour aider ensuite la Verrerie ouvrière de Carmaux, puisque c'est elle qui a financé le Bazar.

Un bon de la Verrerie Ouvrière d'une valeur de cinq francs sera remis à la disposition de ses clients un lot de magnifiques montres de Genève, remontoirs argent, galonnés or, à cylindre, 10 rubis, pour homme et dame.

Ces montres, d'une valeur réelle de vingt-cinq francs, ne seront vendues que douze francs cinquante, à toutes les personnes qui feront leurs achats de vêtements au Bazar social Français, cela pour leur permettre de retrouver leurs frais de voyage.

Le Grand Bazar social Français de Courtrai met à la disposition de ses clients un lot de magnifiques montres de Genève, remontoirs argent, galonnés or, à cylindre, 10 rubis, pour homme et dame.

Le président remercie l'assemblée au nom du bureau, puis il déclare que la conférence étant contradictoire, il donnera la parole aux électeurs qui voudraient poser des questions ou faire des observations au vaillant député ouvrier.

Pendant une heure, le député de Valenciennes, M. Deprez, a répondu à de nombreuses questions et de la courtoisie de la durée de la dernière session parlementaire aux applaudissements souvent répétés de ses auditeurs.

Des questions lui ont été posées par plusieurs assistants et ceux-ci, n'ont eu qu'à se contenter de répondre et de la courtoisie de la durée de la dernière session parlementaire aux applaudissements souvent répétés de ses auditeurs.

Un ordre du jour de remerciement et de félicitations lui a été voté à l'unanimité.

CAISSE HEBDOMADAIRE

Le moyen de faire fortune par l'Economie, avec facilité de reprendre l'argent versé tous les jours, augmentant des intérêts de 3 0/10 par an, conformément au carnet de souscription La Caisse Hebdomadaire d'Épargne et de Prévoyance est la seule et unique qui existe dans toute la France. Elle est basée sur l'argent versé hebdomadairement, mais moins qu'il n'y aurait que seule prime de 2 fr. de verse.

S'adresser pour tous renseignements et pour souscrire à M. le directeur régional L. Levoisier, rue Ampère, 63, Canteleu-Lambert.

BI-BORAX ORIENTAL

Le Hénin, l'Eau oxygène et autres ingrédients à la mode, ont été tous remplacés par des cheveux humains. Rappelons celles de nos lectrices qui ont encore conservé leur couleur de cheveux naturelle que le simple lavage à l'eau tiède additionnée de savon et de Bi-Borax-Oriental nettoie adoucissant le cuir chevelu et rend les cheveux doux, brillants, souples et faciles à coiffer.

POUR LA VERRERIE OUVRIÈRE

Solidarité Internationale
Dans le but de secourir l'œuvre poursuivie avec une admirable ténacité par le citoyen Léonard, député de Carmaux, le GRAND BAZAR SOCIAL FRANÇAIS, de Courtrai (Belgique), directeur A. J. Lamar, vient de décider qu'à dater de ce jour il sera remis à toute personne ou à tout groupe de personnes adhérant en commun à l'achat de ces montres, une Verrerie ouvrière de Carmaux d'une valeur de CINQ FRANCS et remboursable de SIX FRANCS en 1901.

Mais que cette prime d'une appréciable valeur, le prix des montres et des autres objets de première qualité que le Grand Bazar Social Français, ne sera pas majoré d'un centime.

En ce moment, sont mis en vente aux prix suivants, qui démontrent toute concurrence :

1,500 perles de Moscou, magnifiques à 44.50
1,800 perles extra, doubles, satinées, piquées quadrilles, quatuor, à fr. 18.50
1,500 perles extra riches (verres) parlot ailleurs de 50 à 70 fr. à fr. 23.50
5,000 montres complètes, chassées à fr. 17.50
4,000 montres complètes, piquées, satinées, toutes nuances, à fr. 19.45

Ces prix, nous le répétons et chacun peut s'en assurer, démontrent toute concurrence possible. Ce n'est pas tout, car la chaîne et le bracelet rivalisent avec celle des meilleures maisons françaises.

Comment donc les socialistes de la France qui ont connu d'ailleurs de vives et belles pourras-ils hésiter devant ces résultats si brillants ?

Courtrai est généralement le but de vos voyages, c'est encore pourquoi le Grand Bazar Social Français, ne sera pas majoré d'un centime.

En ce moment, sont mis en vente aux prix suivants, qui démontrent toute concurrence :

1,500 perles de Moscou, magnifiques à 44.50
1,800 perles extra, doubles, satinées, piquées quadrilles, quatuor, à fr. 18.50
1,500 perles extra riches (verres) parlot ailleurs de 50 à 70 fr. à fr. 23.50
5,000 montres complètes, chassées à fr. 17.50
4,000 montres complètes, piquées, satinées, toutes nuances, à fr. 19.45

Ces prix, nous le répétons et chacun peut s'en assurer, démontrent toute concurrence possible. Ce n'est pas tout, car la chaîne et le bracelet rivalisent avec celle des meilleures maisons françaises.

Comment donc les socialistes de la France qui ont connu d'ailleurs de vives et belles pourras-ils hésiter devant ces résultats si brillants ?